
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

1 de 22 

11  

FECHA: NOVIEMBRE 23 DE 2015 

O C H O      C O L U M N A S / P R I M E R A S      P L A N A S 

 
“Parranda los llevó al hospital” 

 
“Dice PAN no a frente opositor a gubernatura” 

 “El PAN cierra las puertas al PRD; rechaza alianza” 

 “PAN DICE NO A FRENTE OPOSITOR” 

 
“Más de 4 mil marcas están en trámite” 

 
“En el Partido Acción Nacional ¡Rechazan coalición!” 

 
“PAN descarta alianza con izquierda para la gubernatura” 

 
“ACUSAN A SNTE DE AGRESIONES” 

 
“Enfatiza gobernador la unidad y el trabajo” 

 
“Traerá el aeropuerto nueva red vial al DF” 

 
“Arranca AMLO; “regala la luz”” 

 “El PRI, listo para legislar sobre spots” 

 
“Triunfo apretado en Argentina del derechista Macri” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Precampaña para buscar candidatura, de 3.4 mdp: El próximo 30 de diciembre inicia el periodo de 

precampañas para que partidos o coaliciones en Hidalgo elijan a los candidatos que disputarán la gubernatura de Hidalgo. El 

tope máximo de gastos fijados por los consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo para la etapa comicial interna 
es 3 millones 455 mil 512 pesos, recurso que podrán gastar los aspirantes en un periodo de 45 días. Las precampañas 

promover una candidatura al Congreso local por mayoría relativa y representación proporcional arrancarán el 14 de enero y 
finalizará el 27 de febrero de de 2016; es decir, 30 días. Para el tope de gasto en propaganda al interior de los partidos por 

parte de aspirantes a candidatos a una diputación estatal, el IEE determinó que equivalga a 20 por ciento del topo de gastos 

de campaña de la elección de 2013. En el distrito I, con cabecera en Zimapán, el máximo a erogar en precampaña será de 
236 mil 441 pesos; en el de Zacualtipán, 231 mil 752; San Felipe Orizatlán, 206 mil 587; Huejutla, 203 mil 160; Ixmiquilpan, 

223 mil 983; Huichapan, 241 mil 926; Mixquiahuala, 204 mil 775 pesos. Para el distrito de Actopan, la cantidad es 221 mil 
988 pesos; Metepec, 211 mil 900; Apan, 223 mil 443; Tulancingo, 172 mil 502; Pachuca Poniente, 179 mil 255; Pachuca 

Oriente, 131 mil 073. En el distrito de Tula, 164 mil 862; Tepeji del Río, 186 mil 467; Tizayuca, 148 mil 948; Mineral de la 
Reforma, 145 mil 841, y en el distrito XVIII con cabecera en Tepeapulco, el gasto máximo será de 198 mil 728 pesos. En 

tanto, las precampañas para elegir fórmulas que contiendan por las 84 alcaldías de Hidalgo se llevarán a cabo por 30 días, del 

16 de febrero al 16 de marzo de 2016. Entre los topes de gasto más altos para la propaganda interna se encuentran los que 
tendrán los aspirantes por el ayuntamiento de Huejutla (147 mil 276 pesos), Ixmiquilpan (127 mil 296), Mineral de la Reforma 

(132 mil 668), Pachuca (300 mil 441), Tepeapulco (73 mil 505), Tizayuca (84 mil 740), Tula de Allende (19 mil 780) y 
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Tulancingo (167 mil 340 pesos). Durante el plazo que tendrán los partidos políticos para realizar precampañas, los aspirantes 
a una candidatura independiente deberán reunir el número de firmas de apoyo establecidas por la legislación electoral estatal. 

Todas las precampañas terminan 25 días antes del inicio del periodo de registros de candidatos. Este lapso se conoce como 
intercampaña, cuando nadie puede hacer actos proselitistas. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-Primer paso, designar a 504 consejeros municipales: De acuerdo con los tiempos establecidos por el Instituto 

Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, se dará primero la designación de los 504 consejeros electorales para los 84 municipios del 
estado y posteriormente la de los 108 consejeros distritales. La primera designación se dará el próximo 30 de diciembre, para 

los consejeros municipales, mientras que la segunda será el próximo 19 de enero de 2016, informó la consejera presidenta 

Guillermina Vázquez Benítez. Las ciudadanas y ciudadanos que deseen ocupar algunos de los cargos antes mencionados 
deberán entregar la documentación señalada en la convocatoria antes del 4 de diciembre de 2015, en la Secretaría Ejecutiva 

del IEE. También se abrirán sedes en bibliotecas públicas, en un horario de 9:00 a 16:00 horas, en los siguientes municipios: 
Actopan, Apan, Atlapexco, Huichapan, Ixmiquilpan, Jacala, Metztitlán, Mixquiahuala de Juárez, San Bartolo Tutotepec, Tepeji 

del Río, Tula de Allende, Tulancingo, Zacualtipán de Ángeles y Zimapán. Entre los requisitos señalados por el IEE está el ser 
ciudadano o ciudadana mexicana por nacimiento; gozar de buena reputación y no haber sido condenado por delito alguno, 

salvo que hubiese sido de carácter no intencional o imprudencial. Además, no haber sido registrado como candidato ni haber 

desempeñado cargo alguno de elección popular en los cuatro años anteriores a la designación; entre otros, según la 
legislación actual ten la materia. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Crónica-Ostentan PRD y PAN acuerdo para integrar bloque opositor: El próximo lunes el senador Isidro Pedraza 
Chávez, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), y el exdiputado federal Erick Marte Rivera Villanueva, del Partido 

Acción Nacional (PAN), ofrecerán conferencia de prensa para detallar la creación de un frente amplio opositor en Hidalgo, con 

el fin de enfrentar los comicios de 2016. Desde el pasado 28 de julio el senador anunció que buscaría formar un frente 
opositor rumbo a las elecciones del 5 de junio, el cual fue avalado por el Consejo Nacional y Estatal del sol azteca. En aquella 

fecha reconoció que deseaba encabezar la candidatura a la gubernatura de Hidalgo por dicho frente. Por su parte el 
exdiputado federal blanquiazul también dio a conocer su deseo de buscar la gubernatura por Acción Nacional, pues en su 

momento afirmó que la entidad necesita alternancia en el poder. Cabe mencionar que cuando Rivera Villanueva se “destapó” 
para buscar la gubernatura del estado, refirió que el hecho de mostrar sus aspiraciones políticas no lo convertía 

automáticamente en el candidato del PAN, pues al interior del partido aún deberán pasar por un proceso de selección y 

aunque tal vez no encabece la candidatura seguramente se sumará a la campaña de quien sí lo haga. Con esta conferencia se 
prevé que puedan dar a conocer los adelantos y acuerdos a los que llegaron hasta al momento, en cuanto a la conformación 

del frente amplio opositor que tiene la finalidad de enfrentar al candidato del Revolucionario Institucional (PRI), quien 
actualmente está en el poder en Hidalgo.  (Jocelyn Andrade, página ) 

Crónica-Avala PRI convocatoria para las elecciones 2016: Aprobó el Consejo Político Nacional del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) las convocatorias para postulación de candidatos a gobernador para el proceso electoral 
2016 en 12 entidades, incluido Hidalgo, además abrió la posibilidad para que simpatizantes tricolores sean postulados como 

aspirantes a cualquier cargo en disputa. Durante los acuerdos de la XXXV Sesión Extraordinaria del Consejo Político Nacional 

tricolor, autorizó que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) expida y publique convocatorias para la postulación de candidatos a 
gobernador en los procesos electorales locales a celebrarse en 12 estados. Será en próximas semanas cuando el CEN difunda 

los respectivos decretos en estrados físicos y electrónicos para cada entidad; de acuerdo con el presidente nacional del 
partido, Manlio Fabio Beltrones, el documento correspondiente a postulación del aspirante hidalguense estaría listo hasta 

enero de 2016. Otro de los acuerdos votados de manera unánime durante el cónclave priista refirió que en el proceso de 
postulación para candidatos a gobernador es posible la inscripción de ciudadanos simpatizantes, aquellos que tengan un nivel 

de reconocimiento y aceptación superior al de los militantes que eventualmente aspiren a este cargo. De igual forma, el 

Consejo Político Nacional estableció medidas para blindar al partido, sus precandidatos y candidatos en contra de la 
delincuencia organizada, así como el uso de recursos de procedencia ilícita durante los procesos locales 2015-2016. 

Todo ello significa que los postulantes tricolores suscribirán una carta compromiso para que el partido investigue su situación 
patrimonial, fiscal y entorno social, realización de pruebas y evaluaciones, además de verificar la rendición de cuentas. 

 (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
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Crónica-Exhortan los organismos a conformar nuevo frente: Convocaron organizaciones campesinas y civiles a que 
partidos políticos opositores al Revolucionario Institucional (PRI) conformen una alianza, con ello postular candidatos a la 

gubernatura, diputaciones locales y alcaldías correspondiente al proceso electoral 2016. En conferencia de prensa, dirigentes 

de diferentes agrupaciones llamaron al Partido de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), Movimiento 
Ciudadano (MC), y cúpulas con registro, a sostener reuniones para alistar un frente opositor, que promueva una plataforma 

política en común y saque a Hidalgo del rezago que padece desde hace más de 80 años. La Comisión Promotora Esperanza 
por el Cambio, sostuvo que son varios personajes que manifestaron su aspiración por la gubernatura, por ejemplo: los 

perredistas, Isidro Pedraza, José Guadarrama; el exdiputado panista, Erick Marte Rivera o el exlíder magisterial, Moisés 
Jiménez, por tanto existen posibilidades de triunfo si los partidos opositores consolidan una coalición. Encabezaron esta 

convocatoria integrantes de la Comisión Promotora como: Juan Carlos Ramírez de Central Campesina Cardenista (CCC); 

Alejandro Hernández, de la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC); Fernando Flores, exdirigente sindical, así como 
liderazgos de diferentes municipios. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Criterio-…Y nace la Esperanza por el cambio, será con otros institutos políticos: (Jorge Martínez, página 05) 
Milenio-Convocan a conformar un frente opositor en Hidalgo: (Janet Barragán, página 12) 

El Independiente-Descarta organización auspicio de Jiménez Sánchez: (Víctor Valera, página 05) 

Plaza Juárez-Asociaciones piden a partidos políticos unión contra PRI: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 

El Independiente-Rechaza consejo del PAN alianza opositora para la gubernatura: El consejo estatal de Acción 

Nacional (PAN) cerró la puerta a suscribir convenios de coalición con partidos políticos para contender en la elección de 
gobernador de Hidalgo del próximo año, por lo que quedó descartado por el momento el frente amplio opositor. En tanto dejó 

abierta la posibilidad de aliarse en las elecciones de diputados locales y 84 presidentes municipales. Durante sesión 

extraordinaria del consejo estatal celebrada ayer y que duró cinco horas, 35 consejeros estuvieron contra formalizar coalición 
con otro partido rumbo a la gubernatura, mientras que cinco votaron a favor. Al cotejar el punto de vista de los panistas 

predomina la versión de que la negativa surgió por la posibilidad de que José Guadarrama o Isidro Pedraza sean quienes 
encabecen la coalición opositora. En entrevista, Asael Hernández Cerón, dirigente del partido en la entidad, aseguró que no 

es “la última palabra” y agregó que la comisión permanente puede tomar decisión diferente, acorde a las posturas de las 

dirigencias nacionales de PAN y PRD. Pese a la decisión del consejo, la dirigencia albiazul no suspenderá las pláticas con el sol 
azteca. Si la comisión nacional permanente decide vetar el acuerdo del consejo de no coalición a gobernador, el PAN tendrá 

que acatar dicha disposición. Por tanto, “estaremos atentos de las pláticas”. “Hay un equipo mayoritario, nada desconocido 
para nadie, desde el inicio de mi gestión ha sido un tema complicado el tener un consejo en contra”, dijo al tiempo que evitó  

revelar quienes votaron al asegurar que podría ser expulsado. Los consejeros estatales coinciden en el pronunciamiento de 
seleccionar al candidato que reúna las estructuras de PAN y PRD, y que no necesariamente sea militante de ambos partidos 

sino externo. Durante las mesas de diálogo con PRD y Movimiento Ciudadano para establecer la base de la coalición, Asael 

Hernández puso sobre la mesa la posibilidad de llevar a cabo mediciones con tal de seleccionar al candidato. (Víctor Valera, 
página 05) 

Criterio-Cierra el PAN la puerta a alianza por gubernatura: (Emmanuel Rincón, página 05) 
Milenio-Acción Nacional rechaza alianzas: (Janet Barragán, página 12) 

Capital Hidalgo-PAN descarta alianza con izquierda para la gubernatura: (Verónica Ángeles, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Consejo Político Estatal del PAN vota en contra de coaliciones: (Redacción, página 02A) 
Síntesis-PAN dice no a formar parte de frente opositor: (Redacción, página 03A) 

Síntesis-Descarta el PAN ir en coalición a la gubernatura: (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-Rechaza PAN coalición con PRD para elecciones: (Juan Ricardo Montoya, página 03) 

Capital Hidalgo-Meléndez pide apoyo de la militancia para enfrentar las elecciones de 2016: El nuevo dirigente 

del PRI en Hidalgo, Alberto Meléndez, junto con la secretaria general Emilse Miranda, expresaron que Hidalgo es un espacio 
para la pluralidad, por lo que es importante escuchar a todas las voces en el estado, y por ello solicitaron el apoyo a la 

militancia para enfrentar el reto de un proceso electoral histórico que se viene. Tras la toma de protesta el presidente y 
secretaria general del tricolor, se comprometieron a reforzar y potencializar la relación con la ciudadanía, a través de un 

diálogo, así como de aprovechar todos los activos del partido. Dijo que Hidalgo, es un estado donde el centro de las políticas 

públicas se encuentra en el hombre, la familia y la comunidad, por lo que se deben crear canales de comunicación para hacer 
de sus demandas, la bandera del partido para el próximo proceso electoral de 2016. Meléndez Apodaca afirmó asumir el 

cargo en un momento histórico que requiere la unidad. Durante la toma de protesta, Manlio Fabio Beltrones, presidente del 
CEN del PRI, afirmó que se debe aprovechar la experiencia y juventud de los activos del partido para construir un futuro 
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alentador. Por su parte, el gobernador Francisco Olvera dijo que en los tres últimos procesos electorales, ha sido un triunfo la 
estructura y militancia del PRI, en los que la principal divisa fue la organización y dignidad del valor fundamental de la lealtad 

de la militancia, y afirmó: "el PRI hoy por hoy, es el mejor partido. "Por algo tiene relevancia que esta renovación estatutaria 
de la dirigencia estatal se haya dado en el mismo marco de unidad y en medio de una algarabía distintiva de nuestra base y 

militancia, y quiero traer a la memoria que esa unidad, a nivel nación, dio camino para elegir a Manlio Fabio Beltrones", 

indicó. (Yina Bautista, página 06) 

Síntesis-Movimiento Ciudadano llega al Real: Empoderar a los ciudadanos, para que la toma de decisiones "no sólo sea 

de los políticos, sino de los ciudadanos libres, es el objetivo del Partido Movimiento Ciudadano, aseguró el dirigente estatal de 

dicho instituto político Christian Pulido Roldán, en la toma de posesión de los integrantes de la coordinación municipal de MC 
en Mineral del Monte. Añadió que al llegar a un mayor número de lugares en el estado, su partido cuenta con personas 

realmente comprometidas y con deseos de participar no sólo con propuestas, sino de aportar su esfuerzo para sacar adelante 
no solamente a sus lugares de origen sino también del estado y el país. "Por ello Movimiento Ciudadano está llegando a 

municipios donde mucho tiempo no tuvo presencia, sin embargo hoy contamos con ciudadanos comprometidos, con 
propuestas y proyectos interesantes; con ganas de participar en la vida política de su municipio y de la entidad". Aseguró que 

ante esa situación, la meta de su partido es empoderar a los ciudadanos, para que la toma de decisiones no sólo sea de los 

políticos, sino de los ciudadanos libres por lo cual las oficinas del Comité Operativo Municipal estarán abiertas a todos los 
ciudadanos, para escuchar sus propuestas y sus necesidades. Luego de rendir protesta como coordinador municipal de 

Movimiento Ciudadano en Mineral del Monte, Francisco Juárez Mata, señaló que en se municipios decidieron sumarse a las 
filas del Partido Naranja, es porque vieron un instituto nuevo, incluyente, que no hace distinciones de raza, género e 

ideologías y que está basado en los principios morales de lealtad, trabajo y compromiso. "Por eso para quienes nos sumamos 

a este partido, el día de hoy nace en nuestro municipio un proyecto ciudadano con propuestas, estrategias e ideas 
innovadoras para un cambio verdadero en el ámbito político, económico y de bienestar social para toda la población". Como 

integrantes también rindieron protesta Julio Díaz, como coordinador de Asuntos Electorales; Marina López, coordinadora de 
Vinculación y Participación Ciudadana; Leticia Sánchez, coordinadora de Gestión Social, como delegada de Mujeres en 

Movimiento, Juana Reyes, delegado de Trabajadores y Productores, Alejandro Soto y delegado de la fundación México con 
Valores, Geovani Uriel Rodríguez Cruz. Para quienes nos sumamos a este partido, el día de hoy nace en nuestro municipio un 

proyecto ciudadano con propuestas, estrategias e ideas innovadoras para un cambio verdadero en el ámbito político, 

económico y de bienestar social para toda la población" Francisco Juárez Mata Coord. Municipal. (Jaime Arenalde, página 
04) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Crónica-Analiza INE prórroga para credenciales, indica RFE: Posible que el Instituto Nacional Electoral (INE) conceda 
una prórroga a credenciales para votar con terminación 15 y 18, a fin de que no pierdan vigencia el próximo año, con ello 

más de 180 mil hidalguenses podrían ejercer su derecho a sufragar en los comicios para renovar gobernador, diputados 

locales y ayuntamientos, afirmó la vocal del Registro Federal Electoral (RFE), Ana Alicia Hoyo Chalit. El Consejo General del 
INE estableció que las micas que exhiban un número 15 o 18 al reverso ya no servirán para votar o como medio de 

identificación oficial a partir del 1 de enero de 2016. Sin embargo, 13 entidades federativas celebrarán procesos electorales, 
por tanto la vocal del RFE adelantó que para garantizar el derecho al voto es posible que la autoridad electoral posponga la 

pérdida de vigencia. “Es posible que el Consejo General del INE, para el caso de las 13 entidades donde celebrarán comicios 

locales, se constituyan como vigentes las credenciales con terminación 15, con esto poco más de 180 mil ciudadanos que 
están en esta situación de alguna manera podremos garantizar que tengan oportunidad de votar”. En todo el país un total de 

8 millones 351 mil 389 credenciales tienen terminación 15, las cuales no tendrán posibilidad de exhibirse como identificación 
oficial o para sufragar, respecto a Hidalgo son 189 mil 55 micas. “Invitaría a los ciudadanos a que acudan a módulos para 

renovar su credencial”. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Capital Hidalgo-Sin reportes de “turismo electoral”, asegura vocal del INE: En Hidalgo no se detectó ningún 
movimiento irregular en el padrón electoral, por tanto no hay turismo electoral", afirmó Ana Alicia Hoyo Chalit, vocal del 

Registro Federal de Electores (RFE) del Instituto Federal Electoral (IFE). Recordó que el RFE ya revisa permanentemente los 
movimientos que se dan durante las campañas, "por default sin que nadie lo pida se hace una revisión". Explicó que tanto en 

año electoral como no electoral, se llevan a cabo verificaciones de los movimientos al padrón electoral, y no se localizaron 

movimientos atípicos, "por lo menos que haya sido documentado o que se haya señalado". Abundó que desde la ocasión en 
que se encontraron movimientos "atípicos" en el Padrón Electoral, el INE, a través del Registro Federal de Electores, lleva a 
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cabo una revisión permanente. Ello, cuja, permite detectar comportamientos irregulares; sin embargo, hasta el momento no 
se han detectado. En caso de encontrar algún movimiento irregular, se detona una verificación en la que se establece una 

visita al domicilio de la persona que hace el trámite del domicilio anterior y del actual, para corroborar que no sean 
movimientos de direcciones irregulares. De ser irregular, se da de baja el último domicilio de la persona que lo haya 

solicitado, para garantizar que aún cuando hayan hecho el movimiento irregular, no puedan votar. (Verónica Ángeles, 

página 02) 

C O N G R E S O 

Criterio-Congelan renovación de consejerías en la CDHEH: Diputados de Hidalgo han aplazado más de un año la 

renovación de los consejeros de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) que llevan en 
el cargo hasta 13 años. Ahora, la justificación fue que se está analizando una iniciativa para reformar la ley de la CDHEH, 

informó la presidenta de comisiones legislativas, Mabel Chávez. De acuerdo con la orden de prelación, quienes tendrían que 
ser removidos de las consejerías son Juan Manuel Larrieta Espinoza, quien está desde 2002; y le seguiría Ana María Victoria 

Prado, quien ostenta la consejería desde 2005. Finalmente, los consejeros con menos antigüedad en la CDHEH son Saúl 
Rodríguez Ibarra y Ernesto Ortega Palma, quienes fueron electos en 2011. La anterior justificación para aplazar la renovación 

de los diputados integrantes de la comisión de derechos humanos fue que esperarían a que concluyera el proceso electoral 

del pasado 7 de junio; pero no se ha emitido la convocatoria.  (Redacción, página 08) 

P L A N O      E S T A T A L 
Crónica-Trabajo y unidad son bases del progreso, afirma Olvera: Durante gira de trabajo por Tlanchinol, el 

gobernador Francisco Olvera inauguró un puente vehicular, así como instalaciones de la delegación municipal en la localidad 
de Jalpa, donde expresó que sólo el trabajo en unidad arroja resultados importantes; “esto se logra cuando se buscan 

soluciones de manera colectiva”. Ante representantes de los tres órdenes de gobierno y cientos de pobladores de Jalpa, 

Olvera Ruiz subrayó que beneficios como los recién inaugurados consolidan el gran futuro de Hidalgo para que las nuevas 
generaciones vivan mejor y así hacer crecer al estado. Reconoció la voluntad de la gente de esta región, ya que a pesar de 

los retos geográficos no se dejan vencer y hoy el puente vehicular es una realidad. Agradeció a los comités de obra que son 
los “ojos y voz” de las autoridades y beneficiarios, para garantizar que estas acciones se hagan bien y se apliquen 

efectivamente los recursos. Ejemplo de ello, manifestó, es la comunidad de Jalpa, que integró uno de los mayores comités 
jamás vistos en la entidad, pues contó con participación de por lo menos 300 habitantes de la comunidad para este fin. En lo 

que fue la primera visita de un gobernador a esta localidad, el mandatario estatal aseveró que para los hidalguenses es 

fundamental vivir en paz, por ello hizo un llamado a no permitir que ningún interés de carácter personal genere divisiones, ya 
que la unidad junto con la paz social, son dos de los principales valores que tiene Hidalgo. “Hoy somos catalogados como uno 

de los estados más seguros pero también de los más pacíficos del país y eso se debe a la voluntad de toda la gente por vivir 
en calma y mantenernos unidos”, afirmó. Enfatizó su preocupación por mantenerse permanentemente cercano a la gente, a 

pesar de los retos que representa, como sucede en Jalpa, la geografía hidalguense, por lo que como gobierno se debe tener 

habilidad y capacidad de dar solución a todas las necesidades, “ahí en cada comunidad donde hace falta”. Afirmó que hasta el 
último día de su administración seguirá trabajando con visión de carácter municipalista, sin distinciones ni diferencias de 

ningún tipo, teniendo en cuenta que el gobierno municipal es el primer contacto para resolver las necesidades sociales. En su 
oportunidad, al referirse a la obra del puente vehicular, el secretario de Obras Púbicas y Ordenamiento Territorial, Jesús 

Romero Quintanar, señaló que se trata de un ejemplo claro de que cuando hay voluntad de todas las partes se pueden 

construir grandes obras, a pesar de las dificultades y retos que se presenten. Con una inversión de 14 millones de pesos, con 
una longitud de 60 metros de largo y 11 metros de ancho -el triple de tamaño que el anterior-, el nuevo puente beneficia el 

paso hacia otras importantes comunidades como son Tlanchinol, San Felipe y Tamanzunchale. Finalmente, Basilio Santos 
Hernández, comisariado de bienes comunales, aprovechó su partición para agradecer el compromiso cumplido del 

gobernador, así como su papel de gestor en obras de gran importancia como ésta. (Alberto Quintana, página 03) 
Milenio-Trabajo en unidad y con resultados: FOR: (Redacción, página 07) 

El Independiente-Puente unirá comunidades de la sierra; costó $14 mdp: (Redacción, página 03) 
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Crónica-Propone Menes aprovechar experiencia para el sistema: Entrará en operación el Sistema de Oralidad el 18 
de febrero de 2016 en los distritos de Huejutla, Ixmiquilpan, Tulancingo, Apan y Huichapan, confirmó el presidente del 

Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH), Juan Menes. Agregó que con este sistema son 14 nuevos jueces 

que podrán gozar de experiencias del sistema aplicado ya en Pachuca y aportar a estas regiones. Recordó que al transcurrir 
365 días de la implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal (NSJP) en Pachuca, éste funciona; “no hay personas 

improvisadas, están por méritos propios y capacidad en estas actividades”. Al reunirse con jueces de oralidad y personal 
administrativo que integran los Juzgados Penales de Control, Juicio Oral y Ejecución del Circuito de Pachuca, así como 

magistrados penales de Segunda Instancia, reconoció el compromiso que demostraron en el primer año de implementación y 
recalcó que todos dieron respuesta oportuna a sus respectivas responsabilidades. “Hace un año estábamos en el umbral de la 

aplicación del sistema, que requiere para muchos de nosotros el cambio de mentalidad con que se ven las cosas”. 

Sostuvo que la participación en el proceso de capacitación y formación permitió este cambio a los casi cerca de 60 
funcionarios. Menes Llaguno señaló que las principales características del nuevo sistema son: rapidez, transparencia, 

inmediatez y publicidad, con que ahora celebran los procedimientos judiciales, coadyuva a que la ciudadanía consolide su 
confianza en los órganos jurisdiccionales y como consecuencia en servidores públicos. Comentó que para los justiciables 

involucrados en algún asunto del sistema adversarial las expectativas se cumplen en los distritos donde se aplica. 

“Cumplen los anhelos de justicia de la sociedad, que de algún modo se vieron algunas veces deteriorados por la forma en la 
que se celebraban juicios en el proceso del sistema tradicional”. (Alberto Quintana, página 04) 

Capital Hidalgo-Se reúne Menes con jueces orales: (Verónica Ángeles, página 02) 
Plaza Juárez-No hay improvisados en NSJP: Menes: (Redacción, página 04A) 

Síntesis-Descarta el Tribunal personal improvisado: (Edgar Chávez, página 05) 
Uno más Uno-En NSJP, sin “improvisados”: (Redacción, página 03) 

Capital Hidalgo-Se “enciende la Navidad” en Pachuca: En medio de un cielo lleno de luces multicolores, el gobernador 

Francisco Olvera Ruiz presidió el encendido del Árbol de Navidad en Pachuca, que marca el inicio del programa Navidad en 
Familia, tradición hidalguense. Acompañado de su esposa Lupita Romero, el mandatario saludó a las familias hidalguenses 

que se dieron cita en la Plaza Juárez para disfrutar del espectáculo. Desde el mediodía, la circulación fue cerrada en las 

inmediaciones de la Plaza Juárez, incluso el sistema de transporte masivo, Tuzobús, cerró cuatro estaciones: Presidente Ale-
mán, Niños Héroes, Centro Histórico y Plaza Juárez. Desde las seis de la tarde, cientos de familias hidalguenses arribaron a 

este sitio, y los trabajadores del Sistema DIF Hidalgo les repartieron luces de colores. En el evento, el gobernador deseó Feliz 
Navidad a los asistentes, “que tengan días llenos de amor, paz, prosperidad y de mucha solidaridad, que este fin de año lo 
pasen en familia y lo mejor posible”. Asimismo, deseó un 2016 lleno de paz, tranquilidad y trabajo, para que se pueda 
mantener la unidad en la entidad. Con todos los niños que agitaban las lamparitas que dio el DIF, se presentó un espectáculo 

musical navideño, que mantuvo entretenidos a chicos y grandes. Al finalizar el espectáculo, nuevamente el cielo se iluminó de 

luces de colores con las bombas, y en lo alto retumbaban los cohetes que anunciaban el inicio de la temporada navideña. En 
total, se encenderán 10 árboles navideños en las distintas regiones del estado, eventos que serán presididos por el 

gobernador Olvera. (Sergio Juárez, página 08) 
Criterio-Ilumina celebración 3 mil luces: (Yossimar Durán, página 07) 

Milenio-Encienden las fiestas: (Alejandro Reyes, página 10) 

Síntesis-Enciende Olvera Ruiz la tradición: (Edgar Chávez, página 02) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Sin coaliciones no habrá elección 

 

Se habla mucho del asunto de la unión entre fuerzas políticas siempre en la antesala de una elección; cuando no hay comicios 
cercanos, los representantes partidistas se tiran hasta con la cubeta. Después, se abrazan y hasta se ayudan. El oficio político 

es muy ingrato para la mayoría pero tal parece que ni en la mismísima Grecia de la antigüedad, ni en la civilización actual con 
países que se jactan de ser mayormente democráticos que los demás, sobre todo en comparación con los de América Latina, 

se puede avanzar sin negociación, sin ceder un poco de terreno, sin dar o recibir algunas mentadas, sin acuerdos sobre, 
debajo y por encima de la mesa. Por ello, el pensar que una elección sin aliados es buena suele llevar todo al fracaso, al 

abismo del abstencionismo y de la recesión ciudadana, pues se deja de participar y de involucrarse en asuntos públicos 
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cuando ve pocos ánimos, muchas puertas y muy pocas salidas. ¿Cuál fue el supuesto éxito de Jaime Rodríguez "El Bronco" en 
Nuevo León para llegar a la gubernatura sin aparente apoyo de ningún círculo del poder? que se alió con la gente correcta en 

el momento correcto. Es decir, si uno piensa que aliarse es solo firmar un convenio político entre partidos y que uno acatará 
lo que otro diga o que los votos de facto se suman a la cuenta de otro y así, están viendo la planeación electoral con una 

máscara de felicidad, y de las de manufactura china. La realidad es tan discordante con el acontecer político, que mientras 

pobres y ricos sobreviven y se soportan en las calles, clasemedieros y juniors se retroalimentan y destruyen día a día en redes 
sociales y oficinistas "Godínez" se masacran con "wannabes" a líderes sociales y políticos en antros y cafés, en las oficinas de 

los partidos políticos se permite hablar igual con el de derecha que con el de izquierda; trabajar con el de centro y salir a 
comer con el más rojo de los olvidados. Mientras México termina dividido en sus castas novohispanas que perduran hasta 

nuestros días, los dirigentes, líderes y militantes de partidos políticos pueden mezclarse unos con otros, pues todos persiguen 

los mismos objetivos: ganar elecciones, gobernar y administrar pueblos, municipios y estados, y estar sentados en las 
grandes tribunas legislativas del país. No hay como ordenar y ser obedecido. Luego entonces, en estados como Hidalgo que 

se llevarán a cabo comicios complicados por ser la primera ocasión en que se compita para gobernador, diputados locales y 
presidentes municipales, quien o quienes no busquen alianzas y acuerdos tanto en lo formal como en lo informal se verán en 

desventaja y quizá firmen su derrota anticipada. No es la primera vez que lo vemos; pasó en el 2000 con Vicente Fox quien 
logró derrotar al PRI y obtener alternancia en el país gracias a "acuerdos"; lo mismo en 2006 con Felipe Calderón; lo mismo 

con Enrique Peña Nieto en 2012 y lo vemos en cada que hay elección en estados del país.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Esperanza… la de los bolillos 

 
Paulatinamente, La Esperanza se ha convertido en realidad; en Pachuca, esta cadena de tiendas abrió sus puertas en 

distintos puntos de la ciudad. Desde temprano, decenas de consumidores acuden a La Esperanza, que sustituyó a la cadena 
TRICO, a realizar la compra de productos alimenticios, específicamente el pan, del que muchos comentan, “sus bolillos son de 

buena calidad”. Esa es la única esperanza que hasta ahora se ha convertido en realidad, la otra “esperanza”, la que es parte 

del discurso político, ha derivado en promesa inalcanzable, casi en burla. Por ejemplo, Andrés Manuel López Obrador, en sus 
años de militante perredista, se autonombró como “rayito de esperanza”, con ese demagógico discurso, el también llamado 

Peje quiso llegar a la población más vulnerable de México para hacerse del poder, lo que, para fortuna de muchos, no se hizo 
realidad. Así es como la “esperanza” se ha convertido en un elemento del “folklor” en la política mexicana, pieza útil en los 

tiempos electorales como ocurre esta vez en Hidalgo. Un claro ejemplo de que la “esperanza” ha derivado en “churro” es la 

aparición de una agrupación política estatal con fines estrictamente electorales. Se trata de “Esperanza por el Cambio”, un 
grupo de militantes ligados a los Partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática, dicho en otras palabras, gente afín 

al exdiputado Erick Marte y al senador Isidro Pedraza, que pretenden construir un frente opositor al partido en el gobierno. A 
ellos, está sumado Fernando Flores, ex aviador del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación en Hidalgo, quien 

fuera dirigente estatal del Partido Nueva Alianza. “Esperanza por el Cambio”, aunque no está legalmente constituida, apareció 

este domingo para llamar a los “inconformes” a participar en el proceso político que se avecina en Hidalgo; quieren la 
alternancia en el estado. Presuntamente, una serie de organizaciones civiles dan vida a ese proyecto y aunque Erick Marte e 

Isidro Pedraza “no dan la cara”, este domingo, cuando Esperanza por el Cambio ofreció su primera conferencia de prensa, 
apareció gente como el joven Severo, hombre cercano a Marte y rostros de la UFIC, “semillas” de Isidro Pedraza. En suma, la 

“esperanza” nuevamente está en el escenario de las promesas, en el vocabulario de los políticos, en el discurso mezquino 
para los que buscan el poder. Mientras tanto, yo simplemente sigo creyendo que, la única esperanza convertida en realidad 

es la de los bolillos, esa sí es de a de veras.  

 
(Edmundo Pineda, página 04) 
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Vía Libre-Deslinde… 
 

Los “fraudes” no probados 

 
En repetidas ocasiones candidatos y partidos que pierden una contiendan electoral se dicen víctimas de fraudes para justificar 

errores en estrategias y actitudes de sus aspirantes que los condujeron a la derrota como sucedió en 2010 donde un factor 
fue la soberbia de la candidata opositor y su menospreció a dirigentes y estructuras partidistas. Uno de los triunfos opositores 

que repercutieron fue el logrado por Ricardo Baptista en Tula de Allende postulado por el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) aunque el primer alcalde opositor fue Ernesto Jiménez Mendoza en Tlahuelilpan por el Auténtico de la 

Revolución Mexicana (PARM) y para Acción Nacional (PAN) los más destacados no los primeros fueron los del desaparecido 

José Antonio Tellería Beltrán para diputado local y alcalde de Pachuca. Hace 20 días el panista Alfredo Moctezuma afirmó que 
el primer gran fraude que sufrió el PAN en Hidalgo fue 1990 en Pachuca cuando compitió por ese partido Benigno Aladro 

Fernández y por el Revolucionario Institucional (PRI) Mario Viornery Mendoza, lo que fue desmentido por otro panista de 
probado arraigo: Adrián del Arenal. Estableció que esa ocasión el PAN ganó 16 casillas pero no la elección y que el intento de 

fraude se dio en 1999 con +José Antonio Tellería que derrotó al priista Alberto Jonguitud, lo que le provocó críticas de 

correligionarios, sin embargo habla de un principio de honestidad hoy se ha sustituido por un pragmatismo ramplón. Hoy 
lamentable pero ni fuerte ni respetable es la oposición a su interior prevalecen intereses personales y la necesaria 

institucionalidad está ausente, como el PAN donde hay quien piensa en Francisco Xavier Berganza y Moisés Jiménez y en el 
PRD un sector quiere imponer a José Guadarrama que nunca pudo probar en 1998 el supuesto fraude en la elección interna 

del PRI.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

Crespo Arroyo 

 
Por semanas los rumores sobre el siguiente escaño en la carrera política de Ricardo Crespo han ocupado espacios en los 

diarios hidalguenses. Candidato, secretario y asesor, son algunos de los puestos donde Crespo Arroyo ha visto ubicar su 
“destino” inmediato. La semana pasada el priismo hidalguense, el gobernador Francisco Olvera Ruiz y el presidente del CEN 

tricolor, Manlio Fabio Beltrones, hicieron un amplio reconocimiento al trabajo de Ricardo Crespo al frente del partido durante 
los últimos años, donde enfrentó tres elecciones, en las cuales lo ganó todo. Sin especular, es claro que habrá un 

reconocimiento a Crespo y a su equipo; subrayar que por primera vez en su historia el priismo apostó por la juventud en 

cargos de responsabilidad dentro del Comité Directivo Estatal, con los resultados ya descritos. Crespo Arroyo no está exento 
de críticas o señalamientos, hay corrientes internas que cuestionaron sus métodos, lo compararon incluso con Orlando Arvizu 

y hasta con Alberto Aranda del Villar, por el gran manejo de recursos partidistas. También hubo otros señalamientos hacia sus 
colaboradores cercanos, pero en elecciones sólo cuenta la victoria y, ahí, nadie puede “escamotearle” méritos a Ricardo 

Crespo. Quizás el último de los ataques que sufrió como dirigente del PRI fue la especie esparcida en torno a una diferencia 

irreconciliable con el secretario de Gobernación, Miguel Osorio. Nada hay de eso, nuevamente “fuego amigo”. La lucha por las 
candidaturas tricolores, es evidente, no respeta jerarquías. El inminente cierre del año en la administración dejará para enero 

los cambios de aquellos secretarios o secretarias que buscarán candidaturas y tal vez ahí se incluya al exdirigente estatal 
priista. Cuestionado de manera directa responde que se mantendrá en la línea institucional del servicio y la lealtad, pero su 

cercanía con la cúpula política de Hidalgo obliga a pensar en su reaparición en el corto plazo.  

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

Oposiciones vemos, proyectos no sabemos 

 
La oposición en Hidalgo comienza esta semana su carrera por la gubernatura de Hidalgo. Reuniones, ruedas de prensa, 

campañas en medios y redes sociales son la estrategia para dar a conocer que PAN y PRD, o por lo menos militantes 
destacados de ambos partidos, quieren trabajar juntos para vencer al Revolucionario Institucional en Hidalgo... El problema 

de este tipo de alianzas es que, más que presentar un proyecto juntos, lo que les interesa es simplemente el resultado 
electoral. Se trata de ganar como sea. Ahora sí que el fin justifica los medios. PAN y PRD son tan diferentes que nunca he 

logrado entender las alianzas conseguidas en algunos estados, alianzas que luego terminan por separarse estrepitosamente 

cuando llegan al poder. ¿Qué pueden tener en común el PAN y el PRD? Nada, salvo las ganas de derrotar al PRI. La izquierda 
perredista es liberal, socialista o socialdemócrata (hay diferentes corrientes partidistas), proclive a los programas 

asistenciales, y asambleísta. El PAN es de corte derechista o demócrata-cristiano (también tiene diferentes corrientes), es 
conservadora, impulsora de un Estado reducido y de tendencia capitalista. Aborto, matrimonio homosexual y trato con las 

iglesias son puntos de desencuentro entre ambos partidos. Ahora bien, suponiendo que logran dejar atrás (o al menos de 

lado temporalmente) sus diferencias, ¿cuál es el proyecto común que ambos partidos tienen para Hidalgo? ¿Se han sentado a 
la mesa lo suficiente para elaborar o al menos esbozar qué proponen juntos en materia de desarrollo económico, seguridad 

pública, vida laboral? Estaré atento esta semana a ver sus propuestas.  
  

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que el encendido del árbol navideño en la capital resultó un evento familiar y con un saldo blanco, por lo que los cientos 
de hidalguenses que acudieron pasaron un rato agradable en compañía de sus familias, el evento contó con presencia 

policiaca desde las 3 de la tarde aproximadamente, arcos detectores de metal y policías vestidos de civil que evitaron delitos 

menores, la verbena popular posterior, también ocurrió sin incidentes con la presencia de Protección 
Civil y Bomberos atentos ante cualquier situación para resolverla.  

 
:Que crece la expectativa sobre el mensaje que darán el panista Erick Marte Rivera Villanueva y el perredista Isidro 

Pedraza Chávez, esto luego de que la dirigencia de Acción Nacional en la entidad rechazó todo posibilidad de alianza para 
las elecciones de 2016, se supone que ambos personajes hablarán sobre este punto, pero habrá que esperar a su conferencia 

para despejar dudas, sobre todo como enfrentarán los comicios venideros cuando ambos parecer tener algo en común pero 

sus dirigencias no.  
 

:Que el pasado sábado nuevamente se registró un conato de bronca en la aplicación de la evaluación docente a las afueras 
del Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios número 8 en Pachuca, dicen que el altercado dejó 

lesionados a cuatro maestros que se manifestaban contra dicho examen y que ya hasta denuncia hay antes las autoridades 

solo queda comprobar los sucesos pero más allá de eso, ambos bandos deberá entender que el respeto al derecho ajeno es la 
paz.  

 
:Que es de aplaudir que algunos elementos de la policía municipal de Pachuca se tomen su tiempo para apoyar a las 

personas con alguna discapacidad física y/o cognitiva, como sucedió con el policía segundo Armando Cortez 

Hernández quien fungió como apoyo e intérprete de una persona con discapacidad auditiva y de habla para interponer una 
denuncia ante MP, bien por estos elementos que ponen su granito de arena para una mejor cuidad.  

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"Dentro de sus hogares evitar la práctica de la quema de material combustible como puede ser leña y demás si no tiene una 

adecuada ventilación porque el monóxido de carbono también es un factor importante que nos ha provocado muchos 
problemas de muerte" 

Joaquín Árcega Chávez 
DIRECTOR DE PC SOBRE PRÓXIMOS FRÍOS 

 
"En verdad es un gusto poder saludarles para iniciar desde aquí desde la Plaza Juárez la tradición que ya nos marca a los 

hidalguenses: Navidad en familia una tradición hidalguense” 

Francisco Olvera Ruiz 
GOBERNADOR DE HIDALGO SOBRE ILUMINACIÓN DE ÁRBOL DE NAVIDAD Y BUENOS DESEOS 

 
"Hay un equipo mayoritario nada desconocido para nadie pues desde el inicio de mi gestión ha sido complicado el tener un 

consejo en contra, ya se tomó una decisión, tengo que ser respetuoso. No puede ser algo definitivo pero ya hay una decisión 

de entrada” 
Asael Hernández Cerón 

LÍDER PANISTA SOBRE RECHAZO A ALIANZAS  
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que en la sesión del Consejo Político Nacional del PRI se eligió a Canek Vázquez como integrante de la Comisión de 
Normatividad y Coordinación Política que preside Manlio Fabio Beltrones. Ahí se definirán estrategias y alianzas con otras 

fuerzas políticas para el proceso electoral 2016. 

 
que apenas este pasado fin de semana se dio el primer cambio en el seno del Comité Directivo Estatal del Partido 

Revolucionario Institucional que encabeza Alberto Meléndez Apodaca. Se trata del nombramiento del secretario particular del 
presidente, cuya designación recayó en Marco Antonio Pérez Álvarez, quien anteriormente fungió dos ocasiones como 

subsecretario de Seguridad Pública y en la Secretaría de Gobierno en el Valle del Mezquital. Ahora inicia esta encomienda 
partidista. 

 

que será en la ya muy cercana primera semana de diciembre en la que el dirigente estatal del Partido Revolucionario 
Institucional, Alberto Meléndez, presente a la nueva estructura del tricolor. Los próximos integrantes del comité directivo, bajo 

la conducción de Meléndez Apodaca, serán quienes encabezarán los análisis y selección de los candidatos y las campañas 
políticas de los candidatos a gobernador, las fórmulas a diputados locales y las planillas en los 84 ayuntamientos en la 

entidad, que contenderán en la elección del próximo mes de junio. 

 
que hoy dos personajes Erick Marte Rivera, exdiputado federal de Acción Nacional, y el senador perredista Isidro Pedraza, 

ofrecerán una conferencia de prensa donde informarán a los medios sobre la posible alianza política entre el PAN y el PRD, 
para contender en la elección local del año próximo. Tanto Isidro Pedraza y Erick Marte han hecho pública su pretensión de 

ser candidatos de sus partidos a la gubernatura del estado. El problema aquí es si se han saltado a sus dirigencias, en su afán 

de protagonismo. 
 

que el sábado pasado en Santiago Jaltepec, municipio Tulancingo, el diputado federal suplente por ese distrito, Fernando 
Pérez, celebró su cumpleaños con unos mil invitados, entre los que se encontraban legisladores y funcionarios. La comida fue 

una clara señal del destape de Fernando Pérez, quien ha levantado la mano para ser candidato del PRI a la presidencia de 
Tulancingo. 

 

(Redacción, página 03) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

11 de 22 

1111  

Independiente-El Socavón… 
 

Es tan fuerte la confianza albiazul que no necesitan patiños en la próxima elección.  
 

(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 
 

Imponer sucesor, es cavar una tumba 

 
“Dejar a un sucesor no, la historia nos ha mostrado que entre más se insista en dejar sucesor, más se está seleccionando a 

su verdugo, por eso espero que no sea mi criterio el que impere en esta decisión”, manifestó el gobernador, Francisco Olvera 
Ruiz, entrevistado luego de un evento en la capital hidalguense. La declaración no tiene pérdida de ningún tipo. Toda 

imposición lleva en su entraña la destrucción del que decide imponer, parece plantear el mandatario hidalguense, porque 
hasta por salud mental, no hay tarea más importante del que llega por ese camino, que negar su origen y, de ser posible, 

impulsar una acción que rompa de manera casi espectacular con su predecesor. Algunos lo llaman la “ruptura del cordón 

umbilical”, otros simplemente el acto natural del que asume el poder sin otro merecimiento que la conveniencia del que lo 
coloca en ese lugar único, al que todos aspiran pero pocos llegan. Desligarse, poner tierra de por medio, negar lo que es 

evidente y de ser necesario recurrir al papel de verdugo contra quien lo llevó a donde se encuentra, puede incluso derivar en 
terribles enjuiciamientos, con o sin fundamento, del que ya se fue. Por eso resulta interesante analizar las palabras del 

gobernador Olvera Ruiz, porque en muchos sentidos deberán ser tomadas con toda la seriedad del mundo, en un personaje 

de la política que ha insistido en todo momento no tener interés en perpetuarse a trasmano en el ejercicio del poder ejecutivo 
de Hidalgo. Un primer síntoma de que la obsesión absoluta ha nacido, es cuando quien está a punto de concluir su ejercicio 

gubernamental pone en marcha toda una serie de estrategias, de buen o rupestre nivel, para inducir la selección de quien 
pudiera sucederlo, pero también la realización de acuerdos bajo el agua, en los que favorecer a este u otro, tendrán a futuro 

un costo mayúsculo. Suena bien lo dicho por el Jefe del Ejecutivo estatal. Suena bien en tiempos que la eternización de 
grupos es una tradición aquí y en cualquier parte del país, y probablemente el mundo. Porque si recordamos con paciencia, 

observaremos que nuestro país, como pocos, es ejemplo de este tipo de casos: Lázaro Cárdenas sucede a Plutarco Elías 

Calles en la presidencia de la República. Pese a las advertencias de que quien a la postre nacionalizaría la industria petrolera, 
“no le sería fiel”, Calles decide imponerlo, y la primera acción de Cárdenas es expulsarlo del país. Es decir, se convierte en su 

verdugo de la noche a la mañana. Lo mismo hace José López Portillo con Luis Echeverría, que lo manda de embajador a las 
islas Fidji. Es una constante del que se sabe impuesto volverse en contra de quien lo convirtió en “el impuesto”. No se puede 

vivir con esa loza en la espalda, y mucho menos gobernar. Al realizar la declaración arriba anotada, el gobernador Olvera 

asume una actitud sana en esta, una de las elecciones internas tricolores más complicadas en toda su historia. No debemos 
confundir sin embargo que con lo anterior se hace a un lado, y asume la actitud del “dejar hacer, dejar pasar”. De ninguna 

manera. No busca imponer, pero tampoco convertirse en simple espectador si las aguas empieza a rebasar los niveles de 
civilidad. Francisco Olvera Ruiz llega a la conclusión de su mandato con una capacidad real para conducir, que no inducir, la 

selección de su probable sucesor. Lo declarado lo coloca en un papel único por voluntad propia, y por muchas razones 

redefine todo el proceso que ya vive el Revolucionario Institucional. Tener la capacidad moral ante una lucha terrible de 
poderes, es lo que marcará la diferencia en el escenario que está por vivirse en Hidalgo. Y por supuesto en esta tarea que 

asume el jefe del Ejecutivo estatal, una tarea vital será conducir la selección del candidato o candidata, alejado de las 
tentaciones de las imposiciones, vengan de donde vengan.  

 
(Javier E. Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Con un nuevo llamado a mantener la unidad y el trabajo en beneficio de las comunidades más desprotegidas del estado, el 

gobernador Olvera Ruiz afirma que dicha labor permite en la entidad gozar de un desarrollo palpable, precisamente en 

aquellas localidades donde antes no existían oportunidades para que la población saliera adelante. Gracias a una visión 
municipalista esta situación ya cambió durante la presente administración, por ello la importancia de conservar el rumbo y las 

acciones pertinentes.  
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Francisco Olvera: Al iniciar los encendidos de árboles navideños en Hidalgo, el gobernador retoma tradiciones 
importantes para la sociedad, la cual es sorprendida en las regiones que integran el estado con diversos elementos alusivos a 

una fecha que motiva a la reflexión y a la unidad en familia. Olvera Ruiz es ejemplo de ello al acudir a estos actos en 

compañía de su esposa e hijos.  
 

Abajo-Miguel López Hernández: Con una labor gris y que pasa inadvertida para el resto de la entidad, el presidente 
municipal de Tlaxcoapan ahora enfrenta incontables quejas respecto al mal desempeño de su secretario de Seguridad Pública, 

ya que en esa demarcación los robos a casa habitación son una constante. El petista debe dar pronta respuesta, antes de que 

las cosas salgan aún más de control.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

CARGOS 
Asumió el exdiputado federal por el distrito de Tepeapulco, Francisco González Vargas, la titularidad de la 

Coordinación de la Junta de Asesores del gobierno del estado, prácticamente casi todos los integrantes del 
grupo parlamentario hidalguense del Revolucionario Institucional (PRI) en la LXII Legislatura ya tienen un 

cargo, a excepción de aquellos perfiles que poco abonaron al trabajo parlamentario, como la representante de 

la jurisdicción de Ixmiquilpan, Dulce María Muñiz, o bien el exlegislador por Huejutla, Darío Badillo, a quien 
incluso señalaron de “traición”.  

  
¡ALIANZA… SÍ, PERO NO! 

El Consejo Estatal del PAN sesionó este domingo de manera extraordinaria para autorizar o rechazar que la 
Comisión Permanente suscriba convenios de coalición con otros institutos políticos de cara a la contienda del 

próximo año, de acuerdo con los grillitos, la mayoría de los albiazules mostraron respaldo a las alianzas en 

candidaturas a diputaciones locales y ayuntamientos; sin embargo, para el cargo de gobernador la mayoría 
rechazó esa posibilidad, pues algunos consejeros consideraron que la cúpula tiene perfiles suficientes para 

encabezar una campaña por la primera magistratura del estado. Ahora a ver qué dice hoy el PRD, que ya 
“masticaba” esta posibilidad.  

  

AMAGOS 
Maestros que forman parte de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) denunciaron 

públicamente diversos actos represores contra docentes que no realizaron la evaluación magisterial que aplicó 
el gobierno federal; catedráticos hidalguenses incluso convocaron a rueda de prensa para informar sobre la 

supuesta presencia de porros que amenazaron y golpearon a integrantes de la agrupación en inmediaciones de 

los planteles educativos.  
  

APUNTADOS 
El periodo de la actual gestión de la dirigencia del Comité Municipal del PRI en Tula está llegando a su fin y, como 

suele suceder, en pleno tiempo de renovación comenzaron a alborotarse los aspirantes. Ya empezaron a 
escucharse algunos nombres de quienes quieren alcanzar esta “distinción”.  

 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

Ojo, aspirantes: ¡Corre tiempo! 

 
NO ES TAN FÁCIL ceñirse la camiseta de candidato independiente ni recurrir a esa alternativa en caso de renunciar de 

último momento al partido en que militan. PORQUE EL RELOJ electoral y las reglas legales simplemente no lo permiten. DE 
HECHO, el Instituto Estatal Electoral, que preside Guillermina Vázquez Benítez, ya dio la voz de arranque, pues quienes 

pretendan postularse como independientes al gobierno del estado deben hacerlo del conocimiento de la autoridad antes del 
29 de diciembre. PARA EL CASO DE LOS posibles candidatos a diputados sin partido tienen hasta el 13 de enero para 

informarlo al árbitro de la contienda. HAY MÁS HOLGURA a favor de los que pretenden integrar ayuntamientos de manera 

independiente, pues el plazo vence el 15 de febrero de 2016. NO OBSTANTE, en el caso de los aspirantes a gobernador 
corre tiempo, porque les quedan unas cuantas semanas. DEBEN DECIDIRSE antes de que surjan las convocatorias 

partidistas que, para el caso del PRI, se publican hasta el 18 de enero, casi tres semanas después de cerrado el periodo a 
independientes. ASÍ QUE ES falso que prospectos del PAN, PRI, PRD o cualquier otro partido puedan hacer berrinche y 

olímpicamente participar a través de esa nueva fórmula, sin respaldo partidista. PORQUE ADEMÁS, de acuerdo con la 

convocatoria que emitió el IEE y que se publicó el 5 de octubre en el Periódico Oficial del Estado, están impedidos de 
inscribirse en la competencia para alcaldes, diputados o gobernador quienes hayan participado en alguno de los dos procesos 

electorales anteriores o hayan ostentado cargos de dirigencia partidista en dos los dos últimos años. ASÍ QUE los "destapes" 
de candidatos independientes al gobierno deberán producirse este mismo año, a diferencia de los partidos políticos. EN 

CAMBIO, PUEDEN TOMARSE SU tiempo los dirigentes del PRI, Alberto Meléndez; PAN, Asael Hernández Cerón; PVEM, 
Avelino Tovar, y PRD, Ramón Flores Reyes, entre otros. . . NO SERÁ TRANQUILO EL FINAL DE administración del alcalde 

de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, pues el municipio que gobierna se convulsiona por mezquinos intereses políticos y codicias 

futuristas. ES DEPLORABLE QUE los pobladores sean usados como carne de cañón en manifestaciones y bloqueos, que 
están ahuyentando el turismo, principal fuente de ingresos en la región, después de las remesas de los migrantes. . QUEDA 

MUY mal parado el acalde porque lo menos que muestra es su falta de tacto y capacidad de negociación con los regidores 
opositores. . TRISTE PARA LA POBLACIÓN que por diferencias partidistas el municipio se mantenga estancado y, lo peor, 

que se genere un explosivo ambiente de crispación y confrontación de grupos. DESDE SU LLEGADA AL ayuntamiento, 

Cipriano se erigió el ave de las tempestades, azuzando a los habitantes que, eventualmente, pasan por alto el estado de 
Derecho y pretenden imponer sus propias leyes bárbaras. SE ESCUDAN en supuestos usos y costumbres que reprueban 

incluso políticos de origen hñahñú como Roberto y Héctor Pedraza. . . NO PINTA NADA halagüeño el año 2016 en materia 
económica, pues los precios del petróleo siguen en picada como lo admite el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, y el 

director de Pemex, Emilio Lozoya, y esa crisis puede reflejarse en los estados.  

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Traerá el aeropuerto nueva red vial al DF: El programa de conectividad vial del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (NAICM) sobre el que trabaja el gobierno abre un abanico de opciones con obras que 

facilitarán el ir y venir de los usuarios. Para ello se prevé la modernización y ampliación de ocho accesos, así como la 
renovación de nueve vialidades, la construcción de cuatro más y la edificación de seis nuevos distribuidores. Se trata de un 

sistema con el que “vamos a poder, por primera vez, separar el tráfico que genera el aeropuerto de la operación cotidiana de 

la ciudad”, aseguró el subsecretario de Infraestructura de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Raúl Murrieta 
Cummings. “Es un sistema de anillos por donde la gente va a llegar a la orilla de la ciudad de México y se va a mantener por 

la orilla para llegar al aeropuerto”. Serán vías rápidas que van a ayudar a despresurizar el tráfico de la ciudad, detalló. 
Algunos van a costar, pero “vale la pena señalar que el acceso al aeropuerto seguirá siendo gratuito”, destacó. El concepto, 

integrado por 16 a 19 obras con un costo de 40 mil millones de pesos, que se van a construir en diferentes etapas, busca 

mejorar la experiencia de los usuarios. Además, se prevé la construcción de seis proyectos de transporte masivo para el 
acceso a la nueva terminal aérea: cuatro sistemas de autobuses articulados tipo BRT (similares al Metrobús), con capacidad 

para mover 274 mil 872 pasajeros por día, detalló la subsecretaria de Transporte de la SCT, Yuriria Mascott Pérez. Dos de 
ellos son líneas nuevas, el metrobús Pantitlán-NAICM de 14 kilómetros (km) que moverá 167 mil pasajeros diariamente, cuya 

construcción iniciará en 2016 y empezará a operar en 2018. También el Mexibús Río de los Remedios-NAICM, de 13 km, con 
capacidad para desplazar 51 mil 915 usuarios por día, y con el mismo calendario de obras que el proyecto anterior. El 
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programa contempla además la extensión de las líneas de Metrobús-NAICM 6 y 4, con una longitud de 10 y 13 km, con 
capacidad para movilizar 48 mil 600 y 7 mil 357 personas al día, respectivamente. Estas extensiones iniciarán en 2018 y 

entrarán en operación en 2020. El director de Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, Federico Patiño Márquez, 
consideró necesario desalojar alrededor de 25 o 30 millones de toneladas de metros cúbicos de tierra o desechos. Murrieta 

subrayó que la SCT está enfocada en que la experiencia para el usuario de llegar al nuevo espacio mejore sensiblemente. “No 

sólo estamos tratando de que no empeore o se perjudique, sino que estamos buscando que el tema mejore”, recalcó. Las 
personas que vengan de Guerrero o Morelos van a tener vialidades nuevas para entrar por Tlalpan, un segundo piso de 

Periférico a Cuemanco y de ahí vamos a hacer otra vía que irá de Vaqueritos a Muyuguarda. “Imagínatelo como un gran anillo 
que va del Periférico al Oriente, que va llegar atrás de la zona de cárceles y que te va a permitir llegar a muy altas 

velocidades a Ignacio Zaragoza”, dijo. Sobre el resto de las vialidades y medios de transporte, el proyecto elaborado por la 

firma Parson prevé la construcción de una calzada arbolada norte-sur (que sería parte del rediseño de la autopista Peñón-
Texcoco) en un espacio abierto de 850 metros de ancho bajo las trayectorias de vuelo de las pistas 35 (calzada arbolada 

Oeste) y sería de 3 kilómetros de largo. Esta calzada sería una vialidad dual con dos carriles en cada sentido, con capacidad 
para 3 mil 500 vehículos por hora en cada dirección. Al final, el proyecto de vialidades y transporte masivo propuestos por 

Parson para la nueva terminal aérea se está concretando. (Noé Cruz, primera plana) 

La Jornada-Triunfo apretado en Argentina del derechista Macri: Los argentinos eligieron este domingo en segunda 
vuelta –la primera que se celebra en la historia de este país– a la fórmula de la derechista Propuesta Republicana de Mauricio 

Macri-Gabriela Michetti, que encabezó la alianza Cambiemos, lo que significa un giro muy fuerte tanto en la política nacional 
como internacional. Se impuso con 51. 40 por ciento de votos a la fórmula de Daniel Scioli-Carlos Zannini, del oficialista 

Frente para la Victoria, que gobierna desde hace 12 años el país, y que obtuvo 48. 60 por ciento de votos, con 99. 17 por 

ciento de sufragios escrutados. La presidenta Cristina Fernández de Kirchner llamó a Macri para felicitarlo cuando ya había 
una clara tendencia de triunfo, y se reunirá con su sucesor este martes. Macri llegó con su familia al centro de convenciones 

de Costa Salguero, en un escenario montado muy al estilo de su fuerza política, con cantidades de globos amarillos y miles de 
seguidores claramente de clase media y alta. Gracias por haber creído que podemos construir la Argentina que soñamos, dijo 

Macri en su discurso, y agradeció a Elisa Carrió, de la Coalición Cívica, y Ernesto Sanz (Unión Cívica Radical), y a todos los 
dirigentes quecon generosidad nos acompañaron. Y también a sus propios dirigentes, familiares y amigos. Llama a derrotar 

al narcotráfico. En un discurso que no se apartó del estilo pastor evangélico que muchos critican y otros celebran, en el 

mismo tono de la campaña electoral, la noche de este domingo usó repetidamente la palabra cambio, que resultó clave 
durante su campaña, aunque no explicó en qué consistirá. Dijo que va a ayudar a los argentinos a vivir un poco mejor y a 

que sean felices, y prometió: este cambio no puede detenerse en revancha y ajustes de cuentas. Habló también a todos los 
hermanos de Latinoamérica, con losque queremos tener buenas relaciones, y como planteamiento de programa dijo que 

aspira a una Argentina con pobreza cero. Además, advirtió: tenemos que derrotar al narcotráfico. Alentó también a mejorar la 

vida democrática. El pueblo argentino tiene mucho que aportar al mundo en la agenda de cooperación afirmó. Los analistas 
locales consideraron el primer mensaje de Macri un discurso vacío, sin contenido y no político, mientras no pocos 

corresponsales extranjeros se preguntaban qué decir frente a la promesa del próximo presidente: yo estoy acá para ayudarlos 
a encontrar ese camino de desarrollo personal, de sus familias en este país con espíritu emprendedor. Sorprendió su 

referencia a un país poblado por nuestros abuelos y padres (que) cruzaron el oceáno en barco, sin tener el Facebook o el 

Twitter para saber qué iban a encontrar, a los que adjudicó la construcción del país, olvidando a los habitantes, pueblos 
originarios y criollos. Culminó: yo estoy acá, ustedes me llevaron a este lugar y les pido por favor no me abandonen, sigamos 

juntos, tras prometer una etapamaravillosa para el país, y terminó con un repetido: vamos, Argentina. Macri gobernará en los 
próximos cuatro años, a partir del 10 de diciembre. La Dirección Nacional Electoral informó que Macri obtuvo 51. 40 por 

ciento, 12 millones 903 mil 293 votos, y Scioli logró 48. 60 por ciento, 12 millones 198 mil 437 sufragios, escrutado 99. 17 por 
ciento de los votos. La participación fue de 80. 89 por ciento de los poco más de 32 millones de ciudadanos convocados, 

porcentaje similar al de la primera vuelta electoral, celebrada el 25 de octubre. Como otro detalle importante, el llamado al 

voto en blanco del trostkista Frente de Izquierda de los Trabajadores no resultó, ya que se mantuvo el mismo porcentaje de 
la ronda anterior, de 1. 19 por ciento. La sorpresa de este triunfo no fue tan impactante porque las elecciones presidenciales 

generales del pasado 25 de octubre mostraron –con el triunfo de Cambiemos en la provincia de Buenos Aires, que cuenta con 
más de 37 por ciento del electorado y siempre en manos peronistas– que iba a ser difícil y muy reñida esta segunda vuelta. 

Sin embargo, ante la realidad de que en esta segunda vuelta se definía el futuro cercano del país, miles de personas salieron 

a las calles, hicieron asambleas, escribieron cartas y se pronunciaron en apoyo a Scioli. En la mayoría de las embajadas 
argentinas en el mundo ganó la formula oficialista. Pero no alcanzó. Y hay quienes se proponen revisar las diferencias 

internas dentro del Frente para la Victoria, que ayudaron a esta derrota. Las movilizaciones de los últimos días fueron 
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especialmente agradecidas por Daniel Scioli en un discurso tranquilo y conmovedor la noche de este domingo al reconocer 
que el pueblo ha elegido una alternativa. Además de hacer referencia a todo lo realizado en estos últimos años, recordando la 

recuperación del país, que se había desplomado a finales de 2001, destacó la importancia de las empresas recuperadas por el 
Estado, la industrialización. Dejamos la tasa más baja en desempleo y en el desendeudamiento del país, dijo al resaltar lo 

logrado en educación y salud. También hizo énfasis en los logros en ciencia y tecnología como política de Estado. Pidió a Dios 

que ilumine al ingeniero Macri, y sostuvo que se dedicará a defender todo lo que fue beneficio para el país, y para los 
trabajadores y el pueblo, como la recuperación de la empresa petrolera, que significa soberanía y seguridad energética. Fue 

un discurso sorprendente, en el que habló de la defensa de los ideales, como lo hizo en estos 12 años de gobiernos 
kirchneristas. La fórmula Scioli-Zannini ganó en casi todas las provincias, pero en Córdoba, Mendoza y Santa Fe el triunfo fue 

para Macri. La noche de este domingo seguían los festejos en la zona de Costa Salguero, donde estuvo el búnker de Macri, y 

también festejaban lademocracia recuperada los jóvenes del Frente para la Victoria en la Plaza de Mayo, donde se habían 
reunido, mientras centenares de militantes tanto aquí como en las provincias en que ganó Scioli también festejaron. Como 

señalan los analistas,después de estos festejos, cuando se anuncie el gabinete real de Macri y se comience a conocer lo que 
es el programa a aplicar y los cambios en política nacional y exterior, que nunca se han difundido, en esos momentos se 

conocerá lo que en realidad sucederá en estos cuatros años venideros. Ahora son sólo llamados a la felicidad. (Stella 
Calloni, primera plana)  

Excélsior-El PRI, listo para legislar sobre spots: Sin filias ni fobias, el grupo parlamentario del PRI en el Senado está 

listo para legislar en materia de comunicación política, que incluye spots y reglas para el uso de los tiempos oficiales de los 
partidos políticos, afirmó su coordinador Emilio Gamboa Patrón. “Estamos abiertos a debatir el modelo de comunicación 

política porque la historia nos ha demostrado que las reformas electorales no son definitivas, pues los comicios aportan 

nuevos elementos que representan oportunidades para fortalecer la democracia y facilitar la transmisión de ideas y 
propuestas a la ciudadanía”, explicó el senador. Confió en que con el resto de los grupos parlamentarios se puedan construir 

los consensos para afinar vacíos que quedaron pendientes. Añadió que el PRI está preparado para proponer y debatir los 
cambios en materia político-electoral y respetar el principio de equidad que debe regir en las próximas contiendas electorales. 

PRI alista reforma a los spots políticos. El coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa, anunció que sin filias ni 
fobias, su grupo está listo para legislar en materia de comunicación política, que incluye los spots y las reglas para el uso de 

los tiempos oficiales. Mediante un comunicado de prensa, Gamboa Patrón dijo que “sin filias ni fobias, los priistas en el 

Senado estamos abiertos a debatir el modelo de comunicación política, porque la historia nos ha demostrado que las reformas 
electorales no son definitivas, pues los comicios aportan nuevos elementos que representan oportunidades para fortalecer la 

democracia y facilitar la transmisión de ideas y propuestas a la ciudadanía, que finalmente es quien elige a sus 
representantes”. Emilio Gamboa Patrón comentó que los priistas están convencidos de que la labor fundamental del 

Legislativo es adecuar continuamente la legislación para fortalecer nuestra democracia; los senadores del PRI nos declaramos 

listos para proponer y debatir las modificaciones en materia político-electoral y respetar el principio de equidad que debe regir 
en las próximas contiendas electorales. Así, ha sido el principio y fin de las reformas políticas que se han llevado a cabo en la 

era contemporánea de nuestro país, por lo que es pertinente una revisión a fondo en áreas como la comunicación político-
electoral, porque entre otros aspectos no podemos ignorar el cansancio que provocó en la ciudadanía la transmisión de 

millones de impactos electorales. “Debemos reconocer, además, que debido al pragmatismo propagandístico los candidatos 

han tenido que dejar de lado el mensaje de fondo, con lo cual se ha abandonado la posibilidad de que la sociedad cuente con 
elementos reales, para que pueda contrastar las plataformas e ideas de las distintas opciones políticas. “No se trata de 

replantear nuestro sistema político-electoral tras cada elección, ni de distraernos como Legislativo de los temas que más 
importan a la gente, como la educación, la salud, la generación de empleos, vivienda y la seguridad pública, sino de dar el 

paso adicional necesario hacia la equidad en la competencia electoral que debe tener cualquier nación verdaderamente 
democrática”, precisó. También dijo que los priistas “confiamos en que con la misma madurez y apertura con la que hemos 

avanzado en la solidificación de nuestra democracia, los grupos parlamentarios en el Senado de la República sabremos 

construir los consensos para afinar aquellos vacíos que quedaron pendientes en las últimas reformas”. El Instituto Nacional 
Electoral (INE) estaría preparado para realizar segunda vuelta en elecciones presidenciales si se realiza una reforma al 

respecto, aseguró el consejero Benito Nacif, quien a título personal se pronunció a favor de esta figura para solucionar la 
tendencia a la dispersión del voto, en la que los ganadores obtienen los triunfos con votaciones menores a 40%. Explicó que 

esta tendencia ya se dio en las elecciones en México desde 2006, se repitió en 2012 y en las pasadas elecciones intermedias 

también se presentó en algunas elecciones locales. Nacif Hernández dijo que es bueno y conveniente para México el que se 
dé esta discusión y que se detalle un modelo que beneficie al país pues en nuestra democracia cada vez más se dispersa el 

sufragio. Al preguntársele si el INE estaría listo para organizar una segunda vuelta electoral, Nacif contestó que “desde luego 
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que sí, solo es cuestión que quede claramente en la Constitución y en la ley. ”Comentó que esta figura sería una “solución 
institucional” a un problema que se presenta en aquellas democracias donde se empieza cada vez más a dispersar el voto. 

Por su parte, el coordinador de los senadores del PAN, Fernando Herrera, reiteró el anuncio hecho por su dirigente nacional, 
Ricardo Anaya, en el sentido de que sí quieren una reforma electoral, pero que incluya la segunda vuelta. Dijo que apuestan 

por una reforma transparente y consensuada con todas las fuerzas políticas, que incluya la segunda vuelta en la elección 

presidencial, las candidaturas comunes a nivel federal y la revisión del modelo de comunicación política. El exdirigente del 
PAN, Gustavo Madero, llamó a impedir leyes electorales que tengan como finalidad reducir los derechos políticos. En 

entrevista, el diputado federal señaló que en los últimos años se ha avanzado en materia de leyes electorales, por lo cual 
calificó como innecesaria una reforma electoral en 2016 que pretenda modificar las reglas de los spots de los partidos o bien 

limitar los derechos de sus dirigentes. “Pero, la verdad, es que yo estoy en contra de que se abra la ley electoral, creo que es 

una provocación que está haciendo el PRI, porque lo que realmente quieren cambiar es el modelo de comunicación y volver a 
la contratación de spots privados. Dijo que México no requiere en la antesala de 2018 “ni leyes antipeje, ni antianaya”, y 

aclaró que los publicado por él busca evitar la sobreexposición de los dirigentes del PAN y Morena en los spots; sólo fue un 
exhorto a usar los tiempos para difundir la acción partidista y no la agenda de los líderes. Rechaza Madero leyes contra El 
Peje y Anaya. El exdirigente del PAN, Gustavo Madero, llamó a impedir leyes electorales que tengan como finalidad reducir 
los derechos políticos. En entrevista, el diputado federal señaló que en los últimos años se ha avanzado en materia de leyes 

electorales, por lo cual calificó como innecesaria una reforma electoral en 2016 que pretenda modificar las reglas de 

los spots de los partidos o bien limitar los derechos de sus dirigentes. “Pero, la verdad, es que yo estoy en contra de que se 
abra la ley electoral, creo que es una provocación que está haciendo el PRI, porque lo que realmente quieren cambiar es el 

modelo de comunicación y volver a la contratación de spots privados. Dijo que México no requiere en la antesala de 2018 “ni 
leyes antipeje, ni antianaya”, y aclaró que los publicado por él busca evitar la sobreexposición de los dirigentes del PAN y 

Morena en los spots; sólo fue un exhorto a usar los tiempos para difundir la acción partidista y no la agenda de los líderes. 

(Leticia Robles, primera plana) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
En gustos se rompen… huesos 

 
De José Manuel Sierra: No sé si Carlos Marín busque promover a los fabricantes de pretiles para confinar a los ciclistas, pero 

me parece que esta lógica es la que ha hecho de México un país lleno de topes y barreras para tratar de obligar a cumplir la 

ley o, por lo menos, bajar la velocidad, cuando en las urbes del planeta bastan simples líneas y letreros para que los 
conductores respeten los límites. Concuerdo con Carlos Puig en que el transporte público concesionado y también miles de 

automovilistas particulares continúan sin entender que una bicicleta es tan vehículo como una moto, un auto o un autobús (o 
carretas como las de menonitas amish, yeguas, caballos y burros, cabría añadir según entiende este sorprendido “promotor” 

de muretes), y que todos deben guardar distancia prudente entre sí, sobre todo en vías en donde el tráfico hace que una bici 

pueda ir igual o más rápido que el resto de los vehículos. Como dicen ustedes: “No, mis queridos Carlos”, ni el transporte 
público ni la ausencia de carriles confinados producen muertes, pero sí la impunidad y la incapacidad de hacer cumplir la ley...  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que contra los augurios adversos, el trabajo coordinado entre el gobernador Silvano Aureoles, y el secretario de 

Educación, Aurelio Nuño, permitió la aplicación exitosa del examen de Evaluación Docente y se logró la participación de 
carca de 90 por ciento del magisterio michoacano (2 mil 500 profesores). Por su seguridad frente a los amagos de la CNTE, 

algunos de los maestros tuvieron que ser trasladados en taxis, camiones y hasta en helicópteros.  

  
:Que al coordinador del PRI en el Senado, Emilio Gamboa, le urge revisar el tema de la transparencia en su bancada y 

mañana lo hará, una vez que ha quedado claro que esa Cámara está en falta desde el 1 de septiembre, cuando debió poner a 
disposición del público sus gastos. Dice el también presidente de la Junta de Coordinación Política que todos los 

coordinadores administrativos ya están metidos en la reingeniería de la transparencia.  
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:Que la presidenta de la Comisión Ayotzinapa de la Cámara de Diputados, María Guadalupe Murguía, trabaja “a todo 
vapor” un informe para presentarlo a mediados de diciembre, al cumplirse los primeros cien días de la creación de la instancia 

a su cargo, aunque algunos legisladores intentan entorpecer el referido reporte por considerar que el grupo de trabajo “se 
estancó”.  

  

:Que luego de la muerte de una joven usuaria de Ecobici en Paseo de la Reforma, el gobierno de Miguel Ángel 
Mancera recibirá por primera vez recursos de un fondo especial para atender la infraestructura ciclista y dar mayor 

seguridad a quienes optan por ese medio de transporte. Así, los más de millón y medio de ciclistas que se calcula hay en el 
DF tendrán bolardos y carriles pintados, pero también semáforos especiales con dinero que para ese propósito fue aprobado 

en la Asamblea Legislativa.  

  
:Que a Javier Hidalgo, ex director de Movilidad en la administración anterior, se le vio muy cerca de la jefa 

delegacional Xóchitl Gálvez, en el homenaje de ayer a los ciclistas atropellados la semana pasada, aprobando con la cabeza 
las respuestas de la funcionaria a los reporteros.  

  
:Que este domingo sorprendió el desempeño y excelente condición de la doctora Mercedes Juan, secretaria federal de 

Salud, quien corrió 5 kilómetros en la primera carrera organizada por la dependencia a su cargo para combatir la obesidad.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Alberto el ciclista 

 
En la cola fronteriza para ingresar a Estados Unidos por Otay se coloca delante de mí un peculiar hombre, delgado, correoso, 

de pelo escaso y blanco, de unos 60 a 65 años. Lleva una bicicleta plateada de neumáticos gruesos. Le pregunto por qué 
cruza con bicicleta y me responde que va a trabajar a una planta de alimentos cerca del aeropuerto de San Diego. ¿En 

bicicleta?, pregunto incrédulo. “Sí claro, todos los días”. Asombrado, inquiero sobre la hora en que empieza a trabajar. A las 

cuatro, responde. Pero son las 2:30. ¿Puede llegar a tiempo? “Sí, sin problema. Llego en unos 20 minutos. Voy y vengo todos 
los días”. Quizá Alberto, así se llama, exagera en los tiempos. La distancia entre Otay y el aeropuerto de San Diego es de 

unos 40 kilómetros. En auto el trayecto se hace en media hora. Pero con ese inicio su historia me atrapa. Alberto me cuenta 
que llegó por primera vez a Estados Unidos, a Chicago, en 1970. La falta de papeles le impedía conseguir buenos empleos, 

pero alguien le recomendó sacar una licencia de conducir y con ella un número de seguridad social. “Con eso ya eres legal, 

me dijeron”. No era cierto, por supuesto, pero el número de seguridad social le permitió trabajar con más facilidad y años 
después le sirvió para comprobar su estancia en el país y beneficiarse de la amnistía a ilegales de Ronald Reagan de 1986 

(curioso que el Presidente que más benefició a los mexicanos en Estados Unidos es el que más repudian los “progresistas”). 
En los últimos años Alberto ha sido no sólo trabajador legal y residente sino ciudadano, ya que asumió la nacionalidad tan 

pronto pudo para protegerse. Con orgullo me muestra una vieja licencia de conducir, en la que aparece con un espeso 

mostacho negro y unos 40 años de edad, así como un pasaporte estadounidense, también muy viejo, que porta en una bolsa 
de plástico. No es fácil la vida de un trabajador mexicano en Estados Unidos, incluso en la legalidad. Alberto trató de regresar 

a México y de establecerse en Puebla, donde construyó unos carritos de venta de alimento que empezó a operar, pero ha 
regresado a trabajar en la Unión Americana para sacar los papeles de residencia de una esposa más joven. Hoy trabaja en 

San Diego, pero prefiere vivir en México. “En Tijuana lo que gano son 26 mil pesos mensuales, pero en San Diego no me 
alcanza ni para la renta”. Por eso cruza la frontera todos los días y recorre 80 kilómetros ida y vuelta en bicicleta, lo cual no le 

cuesta nada, pero además lo mantiene joven y correoso. El patrón migratorio entre México y Estados Unidos está cambiando. 

Según el Pew Research Center, entre 2009 y 2014 un millón de mexicanos y sus familias, incluyendo a niños nacidos en 
Estados Unidos que por ley son estadounidenses, dejaron la Unión Americana, mientras que sólo 870 mil ingresaron, unos 

130 mil menos. Éste es un cambio radical sobre 2000-2005 cuando un hubo un incremento neto de 2. 27 millones de 
migrantes mexicanos. En 1970 había menos de un millón de mexicanos inmigrantes en Estados Unidos. Para el 2007 se 

alcanzó un pico de 12. 7 millones entre legales e ilegales. Desde entonces se ha producido una declinación que ha llevado el 

total a 11. 7 millones. El número de indocumentados ha pasado de 6. 9 millones en 2007 a 5. 6 millones en 2014. Cada uno 
de estos mexicanos representa una historia diferente. Alberto es singular no sólo en que trabaja en Estados Unidos y vive en 

México sino en que pedalea 80 kilómetros diarios para llegar al trabajo. Utiliza para ello una red de ciclopistas que le permiten 
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hacer el recorrido sin temor a que le pegue un microbús. Me llama la atención que en Tijuana su esposa lo lleva a la frontera 
todos los días en auto.  

 
RECUPERACIÓN 

La economía mexicana creció a un ritmo anualizado de 3. 2 por ciento en el tercer trimestre de 2015. Ya es una cifra 

razonable, sobre todo porque la expansión viene preponderantemente del consumo interno.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

Otra mala decisión del presidente Peña 
 

El Presidente ya envió al Senado las dos ternas de candidatos para ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). En una de ellas incluyó al hoy procurador de justicia del Estado de México. Es una mala decisión. Alejandro Gómez, 

en lugar de ser candidato al máximo tribunal del país, garante último de los derechos humanos, debería estar siendo 

procesado por todos los delitos relacionados con falsear una investigación judicial, la de Tlatlaya, un caso donde 
presumiblemente se violaron múltiples derechos humanos. Todo indica que la Procuraduría General de Justicia del Estado de 

México (PGJEM), a cargo del hoy candidato a ministro, mintió para encubrir la presunta ejecución de 22 personas por parte 
de una patrulla del Ejército el 30 de junio del año pasado. Cuando tratamos este asunto en Es la hora de opinar, dudamos de 

la versión del supuesto enfrentamiento de que había informado la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Acto seguido, 

la PGJEM envió un boletín de prensa para informarnos que, con respecto a lo ocurrido en Tlatlaya, la procuraduría había 
practicado “entre otras diligencias, dictámenes periciales en materia de medicina legal, radizonato de sodio, mecánica de 

hechos, criminalística de campo, inspección del lugar y de los vehículos asegurados, así como las entrevistas a los efectivos 
militares y a las tres personas femeninas rescatadas en el lugar de los hechos”. La institución a cargo de Gómez concluía que, 

con estas pruebas, se mostraba que “los efectivos militares repelieron una agresión real, actual e inminente y sin derecho por 
parte de los 22 miembros del grupo delictivo, sin que haya mediado provocación del personal castrense”. Las pruebas 

de Gómez comprobaban la versión oficial de la Sedena: que no había habido ninguna ejecución extrajudicial. Hoy sabemos, 

sin embargo, que las pruebas fueron fabricadas para encubrir lo sucedido. Gracias a las investigaciones de medios 
internacionales y organizaciones de derechos humanos, Sedena reculó y corrigió su versión de los hechos. Algunos de los 

soldados involucrados fueron detenidos y procesados. En los medios aparecieron fotografías donde se aprecia, con claridad, 
que los soldados sí habían ejecutado a varios de los muertos ese día en Tlatlaya. Lo cual comprueba, a su vez, que la PGJEM 

mintió para proteger al Ejército. En un país con rendición de cuentas, el procurador Gómez ya hubiera sido removido de su 

cargo y procesado por falsear una investigación judicial. Él es el responsable político y jurídico de los peritos y ministerios 
públicos que fabricaron pruebas, trastocaron la escena del crimen, cometieron perjurio e incluso torturaron a sobrevivientes 

para que éstos atestiguaran sobre un supuesto enfrentamiento. No creo que todos los funcionarios involucrados hayan 
actuado así por una ocurrencia. Es posible suponer que recibieron una orden de arriba para fabricar la investigación a modo. 

¿Alguien tan arriba como el mismísimo procurador Gómez que hoy está siendo propuesto por el presidente Peña para ir a la 

SCJN a defender los derechos humanos y hacer justicia? No me puedo imaginar a un personaje con estos antecedentes 
sentado en la SCJN. ¿Por qué lo propuso el Presidente? La única respuesta que se me ocurre es que, como en malas 

decisiones anteriores, Peña realiza nombramientos de gente impresentable para premiarla. Ya sucedió con Arturo Escobar, 
muy cuestionado por las trampas de su partido, el Verde, en elecciones pasadas. A pesar de su mala fama, lo nombró 

subsecretario de Gobernación, supongo que para premiarlo por las trapacerías de los verdes, aliados del PRI, con tal de ganar 
más diputados y darle a Peña una cómoda mayoría en la Cámara baja. Lo mismo con Fidel Herrera. Algo le debía Peña al 

exgobernador de Veracruz, de no mejor fama que Escobar, que lo designó cónsul de México en Barcelona (degradando este 

consulado para que Herrera no tuviera que ser aprobado por el Senado). ¿Qué le debe el Presidente a Alejandro 
Gómez como para candidatearlo a la SCJN? ¿Será como premio por haberle pedido que falseara la investigación judicial para 

proteger al Ejército? ¿O tan sólo lo incluyeron porque es del grupo político del Estado de México? No lo sé. Lo que sé es que 
el Senado debe rechazar a este personaje que no se merece estar en una terna de candidatos a la SCJN. Los senadores 

incluso deberían aprovechar la comparecencia de Gómez para que explique por qué la institución a su cargo falseó una 

investigación tan importante como la de Tlatlaya.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

Calderón regresó para quedarse 
La presencia del ex presidente Felipe Calderón en la Asamblea Nacional Extraordinaria del PAN, fue el mensaje de que su 

participación al interior de partido será constante. El ex mandatario dijo a quienes se encontraban cerca de él en la asamblea 

que es el tiempo de sumar un esfuerzo genuino que pueda limpiar el panorama interno del PAN. Don Felipe, aseguran, 
considera que una de las prioridades será construir condiciones equitativas en los procesos de elección de dirigentes y 

candidatos, pero sobre todo, de llevar a las contiendas electorales a los mejores candidatos. Quienes lo escucharon aseguran 
que aunque Calderón mantiene varias de las críticas que ha hecho a Acción Nacional, han comenzado a quedar lejos los días 

en los que incluso se hablaba de su salida del partido. Tal parece que apareció para quedarse.   

 
Coscorrón de Robles a Preciado  

Un coscorrón le propinó la secretaria de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Rosario Robles, al senador panista y aspirante 
a la gubernatura de Colima, Jorge Luis Preciado. Don Jorge Luis criticó la visita de Robles al estado y aseguró que tanto ella 

como otros funcionarios federales han viajado a la entidad con fines proselitistas y de apoyo al PRI. Doña Rosario le hizo 
saber a Preciado, vía su cuenta personal de Twitter, que llevó a cabo una gira en la que arrancó las ciudades seguras para 

mujeres y en la que coordinó acciones con el alcalde de la capital del estado, Héctor Insúa, que es miembro del PAN.  

 
La rifa del tucán 

Esta semana el Partido Verde Ecologista deberá designar a su nuevo vocero nacional, luego de que desde el mes de 
septiembre, cuando el ex diputado federal Arturo Escobar, fue nombrado por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel 

Osorio Chong, subsecretario de Prevención y Participación Ciudadana, dejó de encabezar la vocería. A más tardar el 

miércoles, los 30 consejeros políticos nacionales del partido, definirán una terna, para posteriormente aprobarla; entre los 
consejeros se encuentra el propio Escobar; el senador Jorge Emilio González, el coordinador parlamentario en Cámara de 

Diputados, Jesús Sesma; el gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, y el ex presidente del partido Jorge González Torres, 
entre otros. La tarea de quien sea designado no es nada sencilla, pues el Verde suele ser una fábrica de temas polémicos; se 

sacará la rifa del tucán.  
  

Silvano Aureoles pasa la prueba 

Este mes el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, desquitó su sueldo. Don Silvano pasó este fin de semana una prueba 
de fuego al lograr que el proceso de evaluación de los maestros en su estado resultara con un saldo blanco y una copiosa 

participación, superior a 90% de los profesores que se inscribieron al examen. Nos dicen que si bien este proceso tuvo una 
gran colaboración del gobierno federal, el gobernador Aureoles tuvo un intenso diálogo con todas las partes involucradas, 

profesores, CNTE y normalistas, con quienes alcanzó un consenso para llevar a cabo sin sobresaltos mayores este proceso. 

Incluso estados como Oaxaca enviaron visitadores a Michoacán para utilizar como modelo la operación política que llevó a 
cabo el gobernador.  

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
El Presidente al que ya nadie le hace caso 

 
Se cumple un año de aquel mensaje con que el presidente Peña Nieto trató de atajar la percepción de que el suyo era un 

gobierno desaparecido. Cuando las protestas encendidas y violentas y la pesadumbre tras los hechos de Ayotzinapa. En las 

capas bajas, medias y altas se combinaban enojo, resentimiento y sensación de engaño. El Presidente habló el 27 de 
noviembre como miembro de una especie política cuya supervivencia parecía en duda y creo que, al menos en la propuesta, 

acertó. Pero el mensaje fue rechazado en automático por la comunidad de Ayotzinapa, que lo calificó de indignante. La 
oposición lo consideró insuficiente y organismos internacionales de derechos humanos señalaron que eran repeticiones de 

planes fallidos o vacilantemente en curso. Se fue un año y ni el PRI ha acompañado a Peña Nieto en los tres puntos 

esenciales: · Creación obligatoria de policías estatales únicas. · Ley contra la infiltración del crimen organizado. · Operativo 
especial en Tierra Caliente. Son 52 semanas y el PRI no ejerció su mayoría para apurar las reformas que impusieran a los 

mandos únicos. Manlio Fabio Beltrones, Emilio Gamboa y ahora César Camacho fallaron en el intento, si es que lo intentaron. 
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Ni qué decir de gobernadores y alcaldes. En el propio gabinete de Peña Nieto el tema dejó de ser una prioridad discursiva, si 
es que lo fue. El trabajo de Marcos Muedano, publicado el sábado en estas páginas, revelaba, por ejemplo, que en Guerrero 

sólo ocho de los 81 municipios están integrados en el modelo de mando único. Es cierto que, de acuerdo con el Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, mil 733 municipios de los 2 mil 469, firmaron convenios para encaminar el modelo policial 

único. Pero el asunto sigue siendo cosa de decisiones aisladas, no de convencimiento ante el que parecía un llamado de 

urgencia del Presidente de la República. No se concretaron tampoco las leyes contra la infiltración del crimen organizado en 
estados y municipios. Los discretos avances se dieron con alfilerazos, no con una estrategia de Estado. Por no hablar del 

desastre que prevalece en la Tierra Caliente. Apenas hace unos días se lanzó el enésimo operativo federal en Guerrero y ni se 
depuran las policías, ni bajan los secuestros, extorsiones o ejecuciones ni se reactiva la economía. Soldados, policías federales 

y marinos van y vienen y la Tierra Caliente sobrevive hundida en la desgracia. Un año. No sé si tenemos un Presidente al que 

ya nadie hace caso, o uno al que, igual que a gobernadores y alcaldes, el drama de la inseguridad, la violencia y la impunidad 
no le quita el sueño. Salvo que se contamine políticamente. Como ocurría hace un año.  

MENOS DE 140.  
¿Y en las normales no habrá evaluaciones? 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
LUEGO de los jaloneos por la entrega de la Medalla “Belisario Domínguez” en el Senado, ahora viene la segunda parte con la 

Medalla al Mérito Ciudadano “Eduardo Neri”, que entrega la Cámara de Diputados.  

 
ENTRE las propuestas para recibir la máxima condecoración de San Lázaro destaca, en primer lugar, Porfirio Muñoz Ledo, 

quien no necesita mayor presentación y fue propuesto por tres diputados de Morena. También fue contendiente a la presea 
senatorial, pero perdió ante el empresarioAlberto Bailleres.  

 
OTRO QUE aparece es el astronauta mexicano Rodolfo Neri Vela, postulado por diputados del PRD y, hasta donde se sabe, 

también cuenta con el apoyo del PAN.  

 
EN TOTAL son nueve los candidatos propuestos tanto por legisladores como por organizaciones de la sociedad civil: María 

Elena Illán Martínez, Rosario Ibarra, Carlos Gama Morales, Jaime Crisanto Ramos, Marciano Javier Ramírez y Francisco Javier 
Salinas, aunque éste fue inscrito de manera extemporánea.  

  

EL NOVENO es el chiapaneco Manuel Velasco Suárez, ooobviamente postulado por diputados del Partido Verde. La duda que 
tienen en San Lázaro es si los verdes quieren premiar de manera póstuma al ex gobernador que falleció en 2001… o si lo 

confundieron con su nieto, el actual mandatario, Manuel Velasco Coello.  
  

CONTRARIO a lo que andan presumiendo los voceros del PRD, a Agustín Basave no le fue tan bien en la integración del 

nuevo CEN de su partido.  
  

COSA DE VER que de las 22 secretarías que integran la dirigencia nacional, al de Nuevo León en realidad sólo lo dejaron 
colocar a dos de los suyos: en Finanzas y en Diversidad Sexual.  

  
SEGÚN lo que se comenta al interior del perredismo, a Basave le jugaron chueco por partida doble: primero, porque las 

corrientes mantuvieron el control mediante las cuotas en las carteras.  

  
Y EN SEGUNDO, pero no menos importante, porque hubo perredistas que no quisieron soltar el hueso. Tal fue el caso de 

Carlos Sotelo, de Patria Digna, que muy digno se aferró a la Secretaría de Asuntos Municipales, que es ideal para andar 
gestionando recursos.  

  

CUENTAN que el otro día vieron al priista Rodrigo Medina acudir a una reunión con el prestigiado abogado Juan Velásquez… 
especialista en defender a ex gobernadores en problemas.  
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PERO, BUENO, no hay por qué adelantar conclusiones: a lo mejor sólo fue un encuentro de amigos y nada tuvo que ver el 
hecho de que el penalista haya tenido entre sus clientes al quintanarroense Mario Villanueva, al mexiquense Arturo Montiel o 

al poblano precioso Mario Marín.  
  

ESO SIN MENCIONAR, claro, a los ex presidentes Luis Echeverría, José López Portillo y Carlos Salinas de Gortari, así como 

a Raúl Salinas de Gortari y Arturo “El Negro” Durazo.  
  

ASÍ QUE lo de Rodrigo Medina seguramente es pura coincidencia.  
 

(Redacción, página 10) 

Crónica-Códice… 
 

Partidos en los pits 
 

La lucha por el poder no tiene límite de tiempo. Para organizarla y dotarla de normas, de manera que no sea una batalla en la 

jungla, la organizamos por sexenios, por periodos de campañas de proselitismo, por jornadas electorales. Pero la verdad, no 
descubro el hilo negro, es que los hombres y mujeres dedicados a la política no se rigen con esas normas. Ellos compiten 

siempre. De hecho ya están metidos en la lógica de las renovaciones de 13 gubernaturas el año próximo y, claro, en la 
elección presidencial del 2018. Hay unos políticos que son más cínicos, todavía no ocupan un cargo y ya anuncian que van 

por otro, como los casos de Ricardo Monreal, que antes de tomar posesión como delegado en Cuauhtémoc ya estaba en 

campaña para la jefatura de gobierno del DF; o el de su jefe, López Obrador, que está en campaña rumbo a la presidencia 
desde que fue electo precisamente jefe de Gobierno en el año 2000. De hecho el tabasqueño, para seguir apareciendo en la 

tele, a la que tanto critica pero sin la cual no puede vivir, asumió la presidencia de Morena. Ni siquiera se tomó la molestia de 
cubrir las apariencias. Fue, se sentó en la silla, y ya es el dirigente nacional. Las maquinarias. En días pasados todos los 

partidos metieron sus maquinarias en los pits para checar las máquinas, las llantas, para ponerlas a punto para la 
competencia. El PRI de Manlio Fabio Beltrones dio la campanada al anunciar que va por candidatos ciudadanos, con lo que en 

los hechos acusa recibo del mensaje ciudadano de que se requiere una relación diferente entre los votantes y la gente de 

poder. Las maquinarias partidistas han abusado, ocupando casi todos los espacios, encimándose a los ciudadanos. El PRI está 
bien perfilado, su estructura terrestre suele dar la cara. Tiene, desde mi perspectiva, dos retos: que la disciplina no se limite a 

aceptar que se perdió una candidatura a la que se aspiraba, sino que se trabaje para que el elegido gane. En varios estados 
en los que hubo elecciones este año los aspirantes que se quedaron con las ganas renunciaron al trabajo proselitista, o de 

plano obstaculizaron al elegido. El otro problema del PRI, éste de cara al 2018, es que tiene que comenzar a construir una 

candidatura de manera abierta. Hace seis años, para no ir muy lejos, todo mundo sabía que el candidato presidencial sería 
Enrique Peña, entonces gobernador del Edomex, pero hoy la verdad es que la moneda está en el aire y los aspirantes muy 

desdibujados. En el PRD el Consejo Nacional eligió al nuevo Comité Ejecutivo Nacional. La nota es que el nuevo dirigente 
nacional, Agustín Basave, no metió las manos. Las tribus le entregaron la lista y él, simplemente, acató. Es muy probable que 

a estas alturas, Basave ya se esté dando cuenta en qué se metió. Hasta el momento ha sido una figura decorativa. Un 

hombre ilustrado que se expresa con corrección, que elabora ideas ingeniosas, que se puede presentar a la sociedad sin 
sonrojarse, pero nada más. De poder real ni hablamos. No sería nada raro que un día de estos les devuelva su nombramiento 

de dirigente nacional, a todas luces honorario, no real, y Basave regrese a dar clases a los chicos esos del movimiento 132 en 
donde sí lo toman en cuenta. 

 
(Juan Manuel Asai, página 07) 
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